

LAURA MARTINEZ DE CARVAJAL Y DEL CAMINO

Fue la vida de Laura Martínez de Carvajal y del Camino fecunda y de muy altos quilates. Y su actuación marcó el inicio de un ciclo que abrió a la mujer muy dilatados horizontes. Indudablemente, es un ejemplo. Y podría añadirse un magnífico ejemplo.

¿Qué antecedentes le precedieron? ¿Qué dificultades hubo de vencer para lograr su propósito?

Hoy nuestra patria vive el impacto de estudio y progreso que es la Revolución. La juventud tiende sus alas y se apresta a los mayores empeños. Más del cincuenta por ciento de los matriculados en la Facultad de Ciencias Médicas son mujeres. Bueno sería, pues volver una mirada y detenernos en una fecha hace setenta y cinco años: 15 de Julio de 1889. Ese día, por demás glorioso obtuvo su grado en la Universidad de La Habana, la primera mujer médico de nuestra tierra. Se cumple el septuagésimo quinto aniversario de su graduación, en este año de 1964.

Tres cuartos de siglo han transcurrido desde aquel suceso histórico. Ahora las oportunidades se brindan a todos. De ahí las multitudes, sí la presencia multitudinaria de la juventud en muy diversos campos: Ciencias, Letras, Artes. En las más disímiles actividades: Deportes, Tecnología, Recreación. En los más altos empeños, que incluyen las más variadas investigaciones y que aspiran a los más trascendentales descubrimientos.

¿Cómo se le ocurrió iniciar estos estudios? Mérito que precisa valorar en Laura es su determinación de simultanear estudios universitarios de Ciencias- Físico-Matemáticas y de Medicina. Aprecíese que esta decisión hubo de tomarla con sólo trece años de edad, al obtener su título de Bachiller.

¿Qué hacían las jóvenes de su posición social y de sus amplios medios económicos en la última veintena del siglo pasado? Hija de españoles y por tal con acceso a los círculos más exclusivos. Dotada de singular belleza ¿por qué en vez de disfrutar de las

expansiones de escogida sociedad cierra los ojos a la vida cómoda, a las fiestas distinguidas, a las reuniones con los de su edad y vuelve su atención a estudios tan serios y áridos que consumen los mejores años de la existencia? ¿Qué le impulsa a darle este sentido a su vida?

Antecedentes inmediatos de graduadas universitarias no hay. Por lo menos en altas disciplinas. Ella es de las primeras. Pero ¿cómo pudo ser? ¿Quién la alienta? ¿Fue éste un deseo espontáneo, carente de estímulo? Su instrucción primaria se desarrolló en el Colegio de Señoritas de Manuela de la Concha Duval, muy culta pedagoga y profesora de piano, educada en España. Es algo, pero no suficiente para explicar su determinación. Máxime cuando al comenzar Laura los estudios secundarios en el Colegio de San Francisco de Paula, ya Manuela de la Concha se había trasladado a España. Es necesario, pues investigar acerca de otras influencias. A eso vamos.

